

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11.
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA
Lunes 6 de Enero de 1919

Núm. 2.972

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 10

Ayuntamiento

Sesión del sábado

Anteayer el Ayuntamiento celebró sesión en primera convocatoria, ocupando la presidencia el Alcalde accidental, señor Barceló y Caimari, y asistiendo los concejales señores Bisbal, Quetglas, Trián (J.), Aguiló y Bonnin, Mas, Obrador, Barrera, Barón de Pinopar, Muntaner, Coll, Rosselló y Servera, Rover, Suau, Bibiloni, Liabrés, Cañellas, Liabrés, Corbella, Llompart, Carrió, Oliver, Solá, Planas y Moner.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se acuerda quedan sobre la mesa, a propuesta del señor Trián, las cuentas presentadas. Se aprueban los dictámenes que figuraban en la orden del día y que carecen de interés general.

El señor Aguiló y Bonnin pregunta que se ha hecho para ver de evitar las frecuentes interrupciones que sufre el alumbrado eléctrico, interrupciones que se suceden cada día a pesar de la queja (a la cual se adhiere) formulada, en sesiones anteriores, por el concejal señor Planas. Le contesta el señor Barceló y Caimari, diciéndole que le falta conocer algunos antecedentes, que ya tiene solicitados, para trazar la norma a seguir sobre este asunto. El señor Aguiló y Bonnin rectifica, insistiendo en sus anteriores manifestaciones y encareciendo que la Comisión de Alumbrado, agregándose a ella el señor Pou, se preocupe de la manera de evitar tales interrupciones, que tantos perjuicios ocasionan.

A propuesta del señor Suau, se otorga un voto de confianza a la Alcaldía para que decida si ha de ser revestido de solemnidad, con el fin de que sirva de aliciate, como opina el Jurado, el acto de entrega de los premios legados por don Ricardo Roca. —El señor Quetglas solicita la lista de los empleados a quienes se han concedido gratificaciones con motivo de la pasada epidemia gripal. —El señor Rosselló y Servera encarece la pronta adaptación, por el Ayuntamiento, del nuevo Reglamento de Mataderos. El señor Barceló y Caimari le contesta que ocúpase en este asunto. —El señor Bisbal se extraña de que a los empleados en el Matadero no se les conceda, como a los demás dependientes del Municipio, una paga extraordinaria. El señor Suau y el señor Obrador le dicen que tal beneficio alcanzará a todos los empleados, si bien hacen constar que aun no se ha concedido a nadie. El señor Coll pide se active la entrega de dichas pagas. —El señor Obrador propone el arreglo de las calles de Sant Jordi.

El señor Quetglas propone que el salón de sesiones no se deje para ningún acto ajeno al Consistorio. Los señores Barón de Pinopar y Muntaner, más radicales aún, piden que el salón se destine exclusivamente a sesiones, no a otros actos ni del mismo Ayuntamiento. El señor Suau propone se dé un voto de confianza a la Alcaldía para que ésta decida en cada caso los actos que han de dejarse celebrar en el salón. Esta proposición, previa votación, es aprobada por 18 votos contra 6. Luego el señor Quetglas dice que le ha inducido a presentar la proposición el acto que celebraron en el salón, días atrás, los «Boy-scouts».

Se vuelve a hablar de los empleados, pero esta vez bajo otro aspecto que el de las gratificaciones. El señor Trián pide el libro donde firman los empleados al entrar en la oficina para averiguar quiénes observan puntualidad, libro que el señor Barceló y Caimari ofrece entregarle para que mejor pueda fiscalizar. Esto da pie para que se discuta si todos los empleados cumplen, si el libro donde firman a la entrada es o no útil, etc. —Ahora toca el turno a los temporeros. El señor Coll se extraña de que no se haya despedido a tres que trabajan en la Delegación de Hacienda y que paga el Concejo.

El señor Barceló y Caimari le contesta que no dejó cesantes a dichos temporeros en cumplimiento de acuerdo del Ayuntamiento. Durante largo rato discútese si dichos empleados han de ser despedidos y si el Ayuntamiento tiene obligación de tenerlos en Hacienda. Al fin, queda el asunto para resolverlo en la próxima sesión. —Más sobre personal: El señor Barceló y Caimari manifiesta que sus gestiones encaminadas a que el deliniente señor Giménez no dejara de

prestar servicio en el Ayuntamiento no han dado resultado, habiéndose ya posesionado aquél de su nuevo destino en la Diputación.

En último término, hablase de comunicaciones. El señor Obrador propone se pida vayan ambulantes de Correos en los vapores correos, y el señor Llompart que se aumente el número de carteros. Ambas proposiciones quedan aprobadas. El mismo edil jaimista pide se abrevien los nombres de las calles que se componen de dos o más palabras, para mayor comodidad de los carteros y economía de los expedidores de telegramas, y luego dice que no ha convocado para celebraren el Ayuntamiento la proyectada reunión de abonados al teléfono por haberse entrevistado con el concesionario de la Red, señor Bales, y entender que éste se había colocado en terreno muy conveniente para resolver satisfactoriamente el asunto.

Y se levanta la sesión.

Conflictos obreros

Han quedado solucionadas las huelgas de zapateros que existían en Lloseta e Inca. En virtud de las bases de solución de esta última, se ha concedido a los obreros aumento de jornal.

En Mahón, también ha quedado solucionada la huelga que sostenían los obreros zapateros de la fábrica del Sr. Pons. A los obreros se les ha concedido el aumento de sueldo que solicitaron.

Vida deportiva

Colombófilas

La Sociedad colombófila «Palomos Co-reos Palma» hace algunos días celebró una suelta de palomos desde la isla de Cabrera.

Los palomos fueron soltados a las 10:50 de la mañana, reinando fuerte viento Este. Los primeros que llegaron a Palma tardaron 40 minutos en el recorrido habiéndolo realizado, por lo tanto, a una velocidad de 1.500 metros por minuto.

Inauguración del Arbol de Noel de los Exploradores

Ayer, al mediodía, se inauguró, en el «Grand Hotel», el tradicional Arbol de Noel de los Exploradores Mallorquines, cuyos objetos, regalo de muchos protectores de esta simpática institución, han de ser sorteados en la tómbola al efecto instalada en uno de los salones de dicho local.

El acto fué amenizado por un cuarteto bajo la dirección del maestro don Pablo Coll.

Los billetes fueron despachados por distinguidas señoras de esta capital. El salón aparecía adornado con sumo gusto.

A la inauguración asistieron algunas autoridades y numerosa concurrencia de nuestra buena sociedad.

Dicha tómbola, la que promete verse muy concurrida a juzgar por el gran entusiasmo que reina, permanecerá abierta hasta el próximo martes.

Notas de Sociedad

Petición de mano

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Magdalena Rosselló Serra para el joven maquinista naval don Antonio Ferrer Thomás. La boda se celebrará en Julio próximo.

Boda

En la parroquial iglesia de San Miguel se unieron anteayer en el indisoluble lazo matrimonial la bella señorita Catalina Aguiló Bonnin y el joven propietario don Sebastián M. Granada. Apadrinaron a la novia el diputado provincial don Emilio Morales y don José Pomar, y al novio don Luis Sampol y don Carlos Díez. Bendijo la unión el Reverendo don Juan Amengual, Vicario de dicha parroquia.

Desearnos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

De viaje

Ha llegado de Marruecos, donde estaba

destinado, el capitán de Intendencia don Francisco Bonet de los Herreros, recién destinado a esta plaza.

—Anteayer llegó a esta capital el joven escritor don Juan Estelrich.

—Esta mañana ha llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime II», procedente de Valencia y Madrid, el Juez de primera instancia don Mariano Ibáñez.

—Anoche embarcó para Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», el capitán de Infantería don Jorge Fuster Valiente, acompañado de su distinguida señora, doña Carmen de Oleza, quien marcha a Lérida, a donde ha sido destinado.

También embarcó en el mismo buque el Catedrático de la Universidad de Barcelona Dr. don Antonio Rubió Lluch.

Igualmente salieron don Pedro y don Mariano Morell y de Oleza.

También se embarcó para Barcelona, desde donde marchará a varias poblaciones de la península, nuestro particular amigo el comerciante D. Alfredo Bonet.

A bordo del «Mallorca» salieron los siguientes alumnos de las distintas Academias militares:

De Infantería, don Antonio Fuster Rossifol, don Jerónimo Llompart, don Nicasio Riera, don Juan Amer, don Miguel de Zayas, don Vicente García, don José Payeras, don Juan Alcover, don Francisco Crespi y don Juan Bennassar; de Artillería, el alférez alumno don Alfonso de Zayas, don Sebastián Feliu, don Francisco Fuster Rossifol, don José Luis Galindo, don Pedro Socias y don Jaime Homar; y de Ingenieros, don Jorge Martorell.

También salió el teniente de caballería don Alberto Ripoll.

Entre los pasajeros llegados esta mañana procedentes de Barcelona a bordo del vapor «Bellver» figuraban don Pedro Moragues, don Salvador Oliver, don Miguel Ramón, don Juan Rabassa y don Sebastián Vidal, señora e hijo.

Paquita Madruguera

Esta mañana ha llegado, a bordo del vapor «Bellver», la notable concertista Paquita Madruguera para dar sus anunciados conciertos en el Teatro Principal, el primero de los cuales tendrá lugar mañana.

El legado Roca

El día 5 terminó el plazo para la presentación de solicitudes obteniendo a los premios legados por el difunto don Ricardo Roca a favor de un obrero y una obrera que más se hayan distinguido por su laboriosidad durante el pasado año 1918.

Fueron presentadas nueve solicitudes; cuatro de ellas de obreras y las cinco restantes de obreros.

El sábado pasado se reunió el Jurado que el Ayuntamiento nombró para tal efecto, el que procedió a la adjudicación de los dos premios: uno al obrero Miguel Ferretjans García, de 39 años, casado y con cuatro hijos, que trabaja en la fábrica de cerillas propiedad del sucesor del donante, don Domingo Torrens; y el otro premio fué adjudicado a Apolonia Sancho Valent, viuda de 57 años de edad y de oficio modista.

Teatrales

El «Amigo Manso», estrenada ayer en el Principal, no es obra recomendable.

Los teatros y «cines» se vieron ayer, tanto en las funciones de la tarde como en las de la noche, extraordinariamente concurridos.

Hoy, en el Principal, se despide del público la compañía Torner-Catalá. Habrá dos funciones: por la tarde, a las seis, en que se representará «Vida y Dulzura»; y por la noche, a las nueve. Esta última es a beneficio del primer actor y director de la Compañía, señor Torner; se estrenará la comedia de Muñoz Seca «El Príncipe Jannón» y se representará, además, el paso de comedia de los Quinteros «Herida de muerte».

En el Balear habrá también hoy dos funciones de circo. La de la tarde está dedicada a los niños, entre los que se sortearán valiosos juguetes. En la de la noche se despedirá la Compañía.

Del mar

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto, procedente de Ibiza y Valencia el vapor «Rey Jaime II»; este buque suspendió, el sábado, la salida de Valencia, a causa del fuerte temporal reinante.

También ha llegado el vapor «Bellver», procedente de Barcelona.

Ayer llegó, de arribada forzosa el vapor «Albal», de la matrícula de Valencia.

Anoche salió, para Barcelona, el vapor «Mallorca».

Para salir esta noche, a las ocho y media, para Mahón, está despachado el vapor «Rey Jaime II».

Mañana debe salir para Ibiza y Alicante el vapor «Bellver».

Movimiento regionalista

El abogado y ex-concejal republicano D. Luis Martí dió ayer, en el local del «Orfeó Mallorquí», su anunciada conferencia.

El conferenciante sostuvo que Mallorca tiene derecho a la autonomía; que ésta sería beneficiosa para nuestra Isla, y que deben ponerse en práctica los medios que sean necesarios para obtenerla; desarrollando detallada cuenta de cada uno de estos extremos.

El numeroso público que ocupaba totalmente el salón, aplaudió al conferenciante.

Buen número de partidarios del regionalismo se reunieron anoche en cordial cena en el «Grand Hotel».

El objeto de la cena era realizar un acto de afirmación regionalista.

Boletín religioso

HOY

En Montesión, por la tarde, a las seis, Exposición, rosario, meditación, sermón por el Rdo. P. Gualba, S. J., y adoración del Niño Jesús.

MAÑANA

Santos.—San Julián, obispo y mártir. Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz, en honor de Santa Gertrudis la Magna. Exposición a las seis y media; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio devoto, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Antonio Abad dedicadas al Glorioso Anacoreta; Exposición a las seis; a las diez, Misa mayor; a las once se dará principio a la novena del Santo, con exposición del Santísimo y misa; por la tarde, a las seis, empezará otra novena solemne con exposición y sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, vicario del Coll d'en Rebassa y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno Continúan en San Nicolás, por los fines de la Comunión Perpetua y Reparadora y para celebrar el décimo cuarto aniversario de su erección: Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro, los actos de coro; a las seis y media, Rosario, sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones, ejercicio mensual del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. del Divino Amor en San Felipe Neri.

Sueltos y noticias

Recital aplazado

Por no haber podido llegar a tiempo oportuno la Srta. Marina Fernández para dar hoy el anunciado recital de piano en el local del «Orfeó Mallorquí», se aplaza hasta el próximo domingo, día 12, a la misma hora.

En el «Centre Regionalista» se podrán recoger invitaciones durante la presente semana, de seis a ocho de la tarde.

Gastos

He aquí el estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración, durante el mes de Octubre úl-

timo, en los establecimientos provinciales de beneficencia.

Casa-palacio de la Diputación, 455'53 pesetas; Casa de Misericordia, 1.996'48; Cárcel de Audiencia, 178'99; Hospital, 796'57; Teatro, 797'51; y Casa de campo del «Puig d'els Bous», 46'62. Total, 4271'50 pesetas.

Sumario

Hemos recibido el último número del «Boletín Oficial» del Obispado de Mallorca. Publica el siguiente sumario:

«La fiesta de San Sebastián.—Encíclica de Su Santidad prescribiendo preces para la próxima Conferencia de la paz.—Carta Pastoral colectiva dels Prelats de Catalunya sobre las circunstancias del moment actual.—Edicto de la Curia Episcopal.—Resoluciones del poder Civil: Sentencia sobre ofensas a los sentimientos religiosos, Resolución sobre nombramiento de encargados de ermitas y santuarios.—Bibliografía».

Nueva Junta

La Junta directiva de la Sociedad «La Constancia», de La Puebla, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Pedro José Siquier Crespi.—Vice-presidente, don Mateo Soler Seguí.—Vocales, don Migue Mir Pastor, don Antonio Cabanellas Bisquerra, don Francisco Ferrari Mas y don Juan Cladera Serra.—Contador, don Jerónimo Bennasar Malondra.—Secretario, don Bartolomé Socias Pericás.—Vice-secretario, don Antonio Rian Cladera.—Depositario, don Miguel Cladera Ferrá.—Médico, don Guillermo Torres Cladera.

Forman la Junta Consultiva don Antonio Mercadal Cañellas, don Guillermo Serro Capó, don José Obrador Rayó, don Bartolomé Siquier Crespi, don Jorge Company Serra, don Pedro Bennasar Gost, don Jorge Company Crespi, don Juan Company Serra y don Miguel Payeras Riutort.

Nueva Sociedad anónima

Se nos participa que la sociedad colectiva Pedro Valls y hermano, domiciliada en esta plaza, ha sido transformada en anónima, con el mismo domicilio, bajo la denominación de «Almacenes Valls, S. A.», la cual será continuadora de las operaciones de aquélla y ha tomado a su cargo el activo y pasivo de la misma, resultando del balance que el último del pasado mes verificó la colectiva indicada, conforme es de ver en escritura otorgada en Palma, ante el notario don Mateo Jaume, según la cual quedan encargados de la gestión de la Sociedad don Pedro Valls, don Gabriel Valls y don Tomás Aguiló, así unidos como por separado.

Título

El de Licenciado en Farmacia de don Miguel Verd Estela se halla en la Sección de primero enseñanza. El interesado puede pasar a recogerlo exhibiendo su cédula personal.

Remitido

Palma de Mallorca 25 de Diciembre de 1918.
Señor Director de CORREO DE MALLORCA.

Presente.

Muy Señor mío:
El 20 de Octubre último, falleció en esta capital mi malogrado esposo don Pedro Bosch y Batailer, que tenía contratado un seguro de vida con la importante compañía Banco Vitalicio de España, domiciliada en Barcelona. No obstante el tiempo que he debido invertir en la saca de los documentos necesarios para acreditar mi carácter de sucesora de aquél, me complazco en hacer constar que la expresada compañía con fecha de hoy, me ha hecho entrega por conducto de su Delegado en las Baleares don Luis Karakadze Fermonde, de las diez mil pesetas a que ascendía el capital asegurado.

Y estimando de justicia hacer pública la actividad del Banco Vitalicio de España en el pago de sus siniestros, he de rogar a Vd. tenga a bien insertar en su periódico esta noticia, por lo cual le anticipa las gracias su affma. y S. S.

Q. L. B. L. M.

Carmen Carbonell, Vda. de Bosch

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Durante el armisticio

Madrid, 5 (1'00)

El general ruso Indolif, contra los bolchevístas

Londres.—El general ruso Indolif, conquistador de Erzerum, ha marchado a las provincias bálticas para allí tomar el mando de las tropas que operan contra los bolchevístas.

Sobre la extradición del Kaiser
Londres.—Una nota oficiosa del Gobierno inglés desmiente haya acuerdo anglo-holandés sobre la extradición del Kaiser.

Los bolchevístas bávaros.—Agitador detenido

Berna.—Se han producido algunos disturbios en las cercanías de Munich, siendo causa de ellos el haberse enterado la guarnición fiel de que los bolchevístas preparaban un golpe en contra del Gobierno.

Las tropas ocuparon los puntos estratégicos y depósitos, con secciones de infantería y ametralladoras.

El agitador Rosenchien ha sido detenido.

El Príncipe de Baden renuncia su candidatura

Nauen.—El Príncipe Max de Baden ha renunciado a su candidatura para la Asamblea Nacional.

Wilson contestará a Clemenceau

Nueva York.—La Prensa norteamericana declara que el Presidente Wilson, antes de regresar a América, contestará a Clemenceau en la Cámara francesa, definiendo claramente la diferencia que existe entre el principio de equilibrio de las Potencias y la Liga de las Naciones.

Escuadra francesa en Copenhague

París.—Dícen de Copenhague que ha sido allí muy bien recibida la escuadra francesa.

Esta revisará en aquellas aguas los transportes de guerra que conducen prisioneros.

La delegación checo-eslovaca para la Conferencia de la paz

París.—La delegación checo-eslovaca llegará pronto a esta capital con objeto de intervenir en la Conferencia de la paz.

Comisión internacional de víveres en Viena

Nauen.—Ha llegado a Viena la Comisión internacional encargada del reparto de víveres.

Los bolchevístas rusos y Finlandia

Nauen.—Los bolchevístas rusos desean cambiar mercancías con Finlandia, de la que necesitan sus maderas. Ofrecen ellos, en

cambio, liberar a Finlandia y enviarla, además, drogas y pieles.

Italia y Servia

Nauen.—Se ha desmentido la noticia de que entre Belgrado y Roma hubiese tirantez de relaciones y hasta preparación de lucha.

Cruceros americanos en Alemania

Nauen.—Han llegado al puerto de Neufavarsen varios cruceros fuerte-americanos.

Los contingentes de marina alemanes de los antiguos cuerpos han sido licenciados, aceptándose también la dimisión del almirante Scheer.

La detención de la Embajada suiza en Petrogrado

Nauen.—El Gobierno suizo ha exigido

aplicaciones inmediatas al «soviét» ruso por la detención de la Embajada de su país en Petrogrado.

Madrid, 5 (5'30)

Dimisión de Ministros prusianos. Nauen.—Han dimitido sus cargos de Ministros prusianos los socialistas demócratas independientes Stroybel, Adolf, Hoffman, Rosenfeld, Conde de Arco, Breissteid, Paul, Hoffer y Simon.

Los jornales en Alemania. Nauen.—A fin de mantener la capacidad productora en los establecimientos nacionales, y en particular frente a las exigencias de crecientes aumentos de jornal el Gobierno prusiano ha publicado un decreto haciendo constar que, de seguir estas peticiones exageradas de elevación de jornales en las vastas ramas de producción, éstas tendrán que cerrarse, produciéndose entonces las crisis del trabajo, hambre y miseria.

Por esta causa, y a fin de evitar estos males, según el decreto, no debe proponerse aumentos en los jornales más allá del límite soportable.

Los prisioneros alemanes

Nauen.—Han tenido un éxito inicial los esfuerzos de los alemanes encaminados a aliviar la suerte de los prisioneros de guerra de su país.

Inglaterra ha anunciado enviará 1.200 alemanes heridos a Alemania, y los americanos devolverán todo el personal sanitario que hayan hecho prisionero sus tropas durante la guerra.

La comisión del armisticio discute las relaciones polaco-germanas

Nauen.—El día dos de este mes se discutieron por la comisión de armisticio, las cuestiones de la lucha contra los bolchevístas y las relaciones polaco-germanas.

Los polacos se quejaron de que el Mandó alemán en Lituania y Polonia impedían la organización y defensa local contra los bolchevístas.

A esto contestaron los alemanes que no se oponen al movimiento polaco contra el bolchevismo, pero sí se oponían a ciertos movimientos polacos por saber que las aspiraciones polacas van dirigidas a fines muy diferentes de los que ellos manifiestan.

La Prensa alemana y los prisioneros

Nauen.—La Prensa alemana dice que pronto se pondrá en libertad a los prisioneros alemanes.

Ochenta y tres mil prisioneros serán repatriados prontamente, creyéndose que esta repatriación comenzará en el mes próximo.

Exembajador bolchevístista en Berlín

Nauen.—Ha llegado a Berlín el exembajador bolchevístista en aquella capital, Joffe.

Madrid, 5 (22'00)

La representación inglesa en Lausanne

Londres.—La representación inglesa en la Conferencia internacional de Lausanne está formada por los representantes del comité parlamentario y Comisión ejecutiva del partido laborista.

Entre dichos representantes figura la señora Snowden.

La delegación checa a París

Praga.—La delegación checa marchará mañana, lunes, a París para asistir a la Conferencia de la Paz.

Las condiciones económicas de Austria-Hungría

Londres.—La delegación americana en la Conferencia de la Paz, enviará a Austria-Hungría una misión encargada de estudiar las condiciones económicas, políticas y sociales de todos aquellos Estados.

El total de la misión será de 24 personas, las que llegarán a Viena del 6 al 7 de este mes.

La conferencia obrera de Lausanne

Stokolmo.—El jefe de los socialistas suecos, Brating, ha dirigido a todas las Potencias neutrales una invitación para que intervengan en la Conferencia obrera de Lausanne.

Las pérdidas navales de Noruega

Cristiania.—Se han publicado las estadísticas de las pérdidas navales de Noruega. Entre las pérdidas mercantes y de guerra, el total de buques es de 829.

Número de toneladas perdidas, 1.245.000.

El importe de los seguros de vidas y pérdidas materiales asciende a más de 1.000 millones de coronas.

Personas desaparecidas, 1.155.

Reinhold, Ministro de la Guerra de Alemania

Berna.—El periódico «Lokal Anzeiger» dice que ha sido nombrado Ministro de la Guerra alemán el cónsul Reinhold.

Wilson pide cien millones de dólares para socorro de las víctimas del hambre en Europa

Washington.—El Departamento de Estado comunica que Wilson ha pedido al Congreso americano cien millones de dólares para socorrer a las víctimas del hambre en Europa, especialmente del Oeste de Rusia, Polonia y Austria-Hungría.

Gratitud al Comité hispano-holandés

Londres.—La «Agencia Reuter» publica una información en la cual dice que el Gobierno británico expresa su gratitud al Comité hispano-holandés por la actividad que desplegó en el cumplimiento de su misión.

Esta gratitud se debe a la distribución de socorros a las poblaciones del Norte de Bélgica, que tomó a su cargo dicho Comité.

Madrid, 6 (1'00)

Desórdenes entre las tropas inglesas

Londres.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial del Ministerio de la Guerra:

«Los desórdenes que estallaron en los dos últimos días entre las tropas inglesas que regresaban con licencia del frente francés han sido contenidos esta tarde después de una larga conferencia celebrada entre el general comandante de las tropas y los representantes de los soldados.

Las autoridades del Departamento de Guerra encargadas de la desmovilización, de acuerdo con el Departamento del Trabajo, investigan en Folkstone cada caso particular.

En vista de las dificultades surgidas, se ha creído necesario suspender temporalmente la habilitación del puerto de Folkestone pa-

ra el embarque de soldados, aplazándose la salida para Londres de la guardia de color».

Madrid, 5 (5'30)

Alemania y la paz.—Opinión del Ministro de Negocios dinamarqués

Copenhague.—El Ministro de Negocios, Rautzan, ha hecho unas declaraciones según las cuales Alemania no debe ceder ante las condiciones de paz que quieren imponerle.

Su opinión es que Alemania no debe asociarse a condiciones de paz que difieran algo de los catorce puntos de Wilson.

Wilson en España?

Madrid, 5 (5'30)

Lo que dice Romanones

El señor Conde de Romanones, hablando con los periodistas del supuesto viaje del Presidente Wilson a España, nos ha dicho:

«Es prematuro cuanto se hable del asunto, si bien el Gobierno que ocupaba el Poder cuando se habló del viaje de Wilson a Europa ya trató de la posible venida del Presidente yanqui a España».

Wilson en el Vaticano

Madrid, 6 (1'00)

Las tropas cubren la carrera.—Detalles de la visita de Wilson al Vaticano.—La entrevista del Presidente yanqui con el Papa

Roma.—Después de almorzar con los Reyes, el Presidente Wilson se dirige a la Embajada de Estados Unidos en Roma.

Desde allí se traslada luego, en automóvil, al Vaticano.

Las tropas cubren la carrera. Llega Wilson al Vaticano. En la puerta le reciben los guardias suizos.

La música del Vaticano entona el himno nacional yanqui.

Penetra el Presidente en el Gran patio, y allí el resto de los guardias suizos presentan las armas.

Salen al encuentro de Wilson el Mayordomo del Vaticano Tacci; el Gran Sacristán, Zampini; el Gran Limonero Racca, y cuatro Camareros.

Todos ellos ascienden con Wilson por la escalera de honor.

En el descansillo esperan al Presidente los guardias nobles y los altos dignatarios Pontificios, que saludan al Presidente.

Wilson, con estos personajes, y sin séquito propio, se dirige a la Sala Clementina, donde le espera Monseñor Sampere, Maestro de ceremonias, que le da la bienvenida en nombre del Sumo Pontífice.

Con la sola compañía de Monseñor Sampere, Wilson atraviesa la Sala de Armas, y se dirige a la Sala del Trono, donde le espera Benedicto XV.

Este avanza hacia el Presidente con los brazos tendidos, estrechándole fuerte y efusivamente las manos.

El Maestro de ceremonias pide la venia para retirarse.

Concedida, se quedan solos en la Sala del Trono el Sumo Pontífice y Wilson.

Entre tanto, el séquito presidencial llega y espera en la Sala de Armas.

Poco después de un cuarto de hora suena una campana, que indica que la conferencia ha terminado.

El Maestro de ceremonias abre la puerta, entrando en el salón del Trono el séquito de Wilson, siendo presentado al Papa.

Después Wilson visita las habitaciones de los Borghis, acompañado de su séquito y del Cardenal Gasparri, Secretario de Estado del Vaticano.

Enseguida Wilson abandona el Vaticano con los mismos honores que a la entrada.

Wilson es el primer Presidente de República que visita al Papa.

Wilson en Roma

Madrid, 5 (1'00)

El Presidente Wilson y el Rey de Italia asisten al Parlamento.—Discursos

Roma.—El Presidente Wilson y el Rey de Italia asistieron a la sesión del Parlamento.

Allí les esperaban más de 500 diputados.

Los Presidentes de las Cámaras, pronunciaron discursos, que fueron contestados por Wilson.

Este agradeció los homenajes que le dedicaron, proclamando un deber el mantener la amistad con los aliados y el proteger los nuevos Estados lo cual—dijo—sólo se conseguirá con la Liga de las Naciones, que tendrá por base el antiguo equilibrio de las fuerzas».

Banquete en el Palacio del Quirinal

Roma.—En el palacio del Quirinal se ha celebrado un banquete en honor de Wilson.

Hubo brindis. El Rey de Italia declaró que la fraternidad de las armas provocó a América y a Italia en admirable coincidencia en el oficio para laborar para la Liga de las Naciones, con objeto de poner a salvo los derechos de cada uno en una paz fecunda.

Madrid, 6 (1'00)

Wilson en la iglesia episcopal americana

Roma.—Al salir del Vaticano, el Presidente Wilson se dirigió a la iglesia episcopal americana.

Allí fué cumplimentado por las delegaciones de las sectas protestantes.

Las visitas de Wilson

Roma.—En todas las visitas de Wilson, éstas se han considerado como hechas en territorio americano.

Wilson en las calles de Roma.—En el monte Caelio

Roma.—Después de las visitas hechas por el Presidente Wilson, éste, acompañado de su séquito, recorrió diversas calles de Roma, visitando las estatuas de Garibaldi y de Victor Manuel.

También pasó por los barrios pobres. En todos estos puntos el Presidente fué objeto de grandes aclamaciones y delirantes ovaciones.

Desde el Panteón a la Academia, el Presidente Wilson, que va a pie, admira el espléndido panorama que se va ofreciendo, subiendo así hasta el monte Caelio, desde donde recrea su vista con especial deleite mirando la espléndida vista de Roma que se observa desde aquel sitio.

Salida de Roma. Roma.—A las 9'30 ha salido de Roma el Presidente Wilson.

Se dirige a París. En la estación le despidieron los Reyes, el Gobierno y numerosas personalidades.

El pueblo le ha hecho objeto de una despedida entusiasta, inenarrable.

El problema de la autonomía

Madrid, 4 (22'00)

Habla Romanones

El señor Conde de Romanones nos ha manifestado a los periodistas que la ponencia nombrada para informar sobre la autonomía terminará sus trabajos dentro de dos días.

Le preguntamos si inmediatamente abrirá las Cortes, contestándonos el Conde:

«Sí, pero dando a la palabra inmediatamente el significado verdadero».

Los telegrafistas

Los telegrafistas han elevado una instancia al señor Conde de Romanones pidiendo que la telecomunicación esté en relación con la autonomía. El señor Conde de Romanones entregará la instancia a la Comisión extraparlamentaria.

El señor Cambó

Esta tarde se ha dicho que el «leader» de los regionalistas catalanes, señor Cambó, traslada, por motivos de salud, su residencia a Madrid. Los amigos de Cambó decían que éste lo hará si el pleito de la autonomía se resuelve favorablemente, pues se trata de un propósito que acaricia desde hace tiempo.

El mensaje de la Diputación navarra

El diputado señor Garrayre ha entregado al señor Conde de Romanones el mensaje de la Diputación de Navarra sobre la autonomía. El Conde ha pasado el Mensaje a la Comisión extraparlamentaria.

La ponencia

Los ponentes de la Comisión extraparlamentaria han vuelto a reunirse hoy en el domicilio del señor Maura.

El señor Pradera

Se atribuye al señor Pradera el propósito de renunciar al acta de diputado por Pamplona. Parece que este propósito obedece a la tendencia nacionalista del diario «El Pensamiento Navarro» y de la Juventud jaimista de Pamplona. De no cambiar ambas entidades su proceder, el señor Pradera renunciará el acta.

Madrid, 5 (1'00)

La autonomía y las Cortes

Si no se reúne la ponencia de la Comisión extraparlamentaria, el martes habrá Consejo, y el día 15 se abrirán las Cortes si en la próxima semana termina su labor aquella Comisión.

Lo que dice «Diario Universal»

El periódico «Diario Universal», órgano de Romanones, contestando a un periódico de la mañana que dice que el Conde concederá la autonomía a Cataluña por decreto si el Parlamento no acepta la ponencia, afirma que el Presidente del Consejo seguirá su política clara, aceptando la resolución que tome el Parlamento.

Madrid 5 (5'30).

En qué consistirá la autonomía

La reunión celebrada ayer por la ponencia de la Comisión extraparlamentaria duró cuatro horas.

Se estudió el estatuto regional, señalándose el procedimiento a seguir para que puedan obtener la autonomía las regiones y regulándose la autonomía catalana.

Respecto al primer punto, se procuró armonizar las notas expuestas en la reunión por los señores Sánchez de Toca, Maura y Alcalá Zamora.

Se establece que las futuras autonomías regionales se basarán en la iniciativa de los Municipios autónomos, y se regularán, como ahora para Cataluña, por una ley especial.

Sobre el estatuto catalán, se han salvado las discrepancias que existían entre los ponentes sobre uno de los puntos, llegándose a la transacción sin que hubiera votos particulares.

La ponencia sobre el estatuto catalán está ya redactada, habiéndose enviado por la noche copias de ella a todos los individuos de la Comisión extraparlamentaria.

En el estatuto catalán se establece un Concejo (que designará la representación popular y en parte la corporativa), que será el órgano del Gobierno local, sometido y fiscalizado por las Diputaciones.

Habrán también un Gobernador, con categoría tan elevada como sus atribuciones, extrañas a toda ingerencia del Gobierno central, a quien se facultará, sin embargo, para contener las extralimitaciones.

La última resolución se deja a los Tribunales o Cortes, según los casos.

Se garantiza a los Municipios el libre ejercicio de la autonomía.

Se concede a los ciudadanos el derecho de pedir amparo para la acción regional en materia de Comunicaciones, Obras públicas, Beneficencia, Agricultura y Enseñanza, persistiendo, empero, el carácter nacional de la Escuela.

Se consigna la revisión del Derecho foral.

Se deslindan las haciendas municipal, regional y nacional.

Se amplía la consideración del idioma catalán, sin menoscabo del castellano.

El lunes se volverá a reunir la ponencia para ultimar las bases de la autonomía municipal.

Optimismo de Romanones

Hablando de los trabajos de la Comisión extraparlamentaria, el señor Conde de Romanones siguió mostrando anoche optimismo, creyendo que se llegará a un acuerdo, quedando la ponencia redactada en las dos próximas sesiones.

Esto, según indicó, con relación a la autonomía catalana. Madrid, 5 (22'00) Nueva reunión de la ponencia.—El viaje del Conde. Se ha reunido hoy nuevamente la ponencia

de la Comisión extraparlamentaria, cuya labor lleva tan adelantada que es probable quede ultimada el martes y pueda reunirse la Comisión en pleno.

Algunos se preguntan cómo el Presidente del Consejo se ha ido a cazar tan repentinamente, pues a la resolución no la adoptó hasta ayer mismo.

Créese que este viaje es intencionado, obediendo al deseo del Conde de permanecer alejado de Madrid estos días.

Con este motivo se hacen comentarios.

Una nota

Barcelona.—Se ha publicado una nota dirigida a los escolares.

En la nota se dice:

«Los Catedráticos firmantes del documento procatalinidad y autonomía de la Universidad agradecen las entusiastas adhesiones de las diversas agrupaciones escolares».

Estiman, además, que en las presentes circunstancias nada dificultaría la consecución de los ideales expuestos en dicho documento.

Por tanto, os recomendamos que os domineis para procurar evitar todo acto de desorden para restablecer cuanto antes la normalidad escolar».

Política

Madrid, 4 (22'00)

Conflictos sociales

El Ministro de la Gobernación nos ha dicho que se ha resuelto la huelga de mineros de Peñarroya, debiendo entrar ya el lunes los obreros al trabajo.

Nos ha añadido que llevará una ponencia al Consejo de Ministros para resolver la huelga de Almadén. Los obreros, enterados de este propósito, han aplazado el planteamiento de la huelga.

Lo que dice Argente

El Ministro de Abastecimientos nos ha dicho que, aunque ha conseguido que el trigo baje dos pesetas, no descansará hasta que ese cereal baje cinco, habiéndonos añadido que está a punto de lograr tal propósito.

Nos ha anunciado una rebaja en las tarifas para el transporte de las naranjas.

Madrid, 5 (1'00)

Romanones, de caza

El señor Conde de Romanones asistió ayer tarde a su despacho. Después debió marchar, de cacería, a Córdoba. Regresará a Madrid el martes.

El Embajador en París

Ha llegado a Madrid nuestro Embajador en París, señor Quiñones de León.

Madrid, 5 (5'30)

Romanones, a Palma del Río

Anoche marchó para Palma del Río, al objeto de cazar, el señor Conde de Romanones.

Madrid, 5 (22'00)

Romanones en Córdoba

El Ministro de la Gobernación nos ha manifestado a los periodistas que el señor Conde de Romanones llegó sin novedad a la finca de Córdoba donde ha de cazar. Regresará a Madrid el martes por la mañana.

Los conservadores

Madrid, 5 (22'00)

La actitud de Sánchez Toca.—Indignación de los conservadores

Han sido comentadísima las últimas declaraciones del ex-ministro conservador, señor Sánchez de Toca.

Se dice que en las anteriores, hechas cuando aceptó el puesto que se le ofrecía en la Comisión extraparlamentaria y lanzó un globo de sonda hacia el partido conservador.

Hoy el señor Sánchez de Toca cierra contra él, censurándole por retardarlo y por desentenderse de los problemas vivos de carácter nacional.

Es difícil reflejar el efecto que esta acusación ha producido en el partido conservador. La mayoría se muestra indignadísima. Otros, en cambio, asientan medrosamente. Los enfadados, decían que si el señor Sánchez de Toca disienta del partido, debió decirlo al jefe, razonando privadamente lo que expone ahora en público, con lo cual acaso hubieran sido atendidas sus argumentaciones; pero acudir a la prensa—añadían—en esa forma equivale a provocar un clima cuyas consecuencias son de la exclusiva responsabilidad del señor Sánchez de Toca.

La Bolsa

Madrid, 4 (22'00)

Cotización del sábado

Interior contado.	76'85
Amortizable 5 por 100.	94'65
Amortizable nuevo.	86'50
Banco de España.	000'00
Compañía Tabacalera.	207'50
Frances.	91'60
Libras.	25'70
Exterior.	86'10

El Código de Derecho Canónico

Madrid, 4 (22'00)

El Consejo de Estado

Se ha reunido hoy el Consejo de Estado en pleno, al objeto de tratar del dictamen de la Comisión permanente sobre el Código de Derecho Canónico promulgado por Roma hace cuatro meses.

Los liberales han hecho gran oposición al dictamen. Se oponían a aceptar la prohibición de traducirlo del latín. Opinan que repercutirá en varios aspectos del Código civil, especialmente en lo referente al matrimonio civil y a la facultad de adquirir bienes por las Ordenes religiosas.

Por gestión hecha por el Subsecretario de la Presidencia, que estuvo en el Consejo de Estado, los liberales depusieron su actitud. Sin embargo, se reservaron el derecho de hablar del asunto en las Cortes.

El dictamen se aprobó con la protesta de los señores Burrell, Duque de Almodóvar y Ruiz Jiménez.

Noticias varias

Madrid, 4 (22'00).

El Banco de España

El Consejo de Administración del Banco de España ha acordado conceder a los empleados una paga extraordinaria.

El personal del Ayuntamiento

Entre el personal del Ayuntamiento de Madrid existe gran revuelo por no haber cobrado aumento de sueldo.

Los obreros se han negado a cobrar los jornales sino se les daban los aumentos prometidos. Se les dijo que en la próxima semana se les darían los aumentos acumulados. Reina expectación.

Témese una huelga de los empleados de los servicios municipales, entre los que figuran el de bomberos y el sanitario.

Madrid, 5 (1'00)

Estreno de una película

Se ha estrenado una película reproduciendo «Los intereses creados». La ha editado una casa española bajo la dirección del autor de dicha obra, Jacinto Benavente.

La película ha obtenido gran éxito.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA. Notas catalanas

Barcelona, 6 (5'30)

Explosión de dos petardos

En las ventanas de la casa donde vive el presidente de la sociedad patronal de caldereros, don Antonio Savata estallaron ayer dos petardos, los cuales causaron algunos destrozos.

La explosión produjo gran alarma. Poco después se vió, en las inmediaciones de la casa, a un grupo de obreros.

Desde el 10 de Octubre se hallan en huelga los obreros del ramo de caldereros.

Inauguración de una Juventud

En el Ateneo Nacionalista se inauguró la «Juventud Nacionalista Obrera de Barcelona».

Hablaron varios individuos, propagando la idea de la autonomía.

Acto de afirmación monárquica

Hoy se celebrará un acto de afirmación monárquica, acudiendo a dejar tarjeta en la Capitanía general los partidarios del régimen.

La festividad de Reyes

El Capitán general, señor Miláns del Bosch, recibirá, al mediodía, a los generales y jefes.

Hoy se celebrará la fiesta de los Reyes en numerosos salones.